

EL GENIO DE LA LIBERTAD.

PERIÓDICO DE LA TARDE.

Saldrá todos los dias excepto los domingos en que con fundamento se crea no haya de regresar de Barcelona el paquete vapor ó buque correo, y en otro caso cesará los sábados.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSÉ GELABERT, plaza de Cort, á 10 reales vellón mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco de porte.

MANANA —San Pablo presb. y S. Simon monge.

EL SOL. ... Sale... á las 4 y 42 minutos.
(Pónese... á las 7 y 48 minutos)

CORTES.

CONGRESO.

PRESIDENCIA DEL SR. MAYANS.

Sesion del dia 16 de mayo de 1849.

Tienen una ventaja las cuestiones de intereses materiales, y es la de acallar las pasiones políticas, reuniendo la izquierda, derecha y centro del parlamento en votaciones unánimes de un mismo sentido. Vióse esta verdad comprobada en la sesion de ayer con ocasion del proyecto de ley relativo al ferro-carril de Aranjuez. Habló el Sr. Polo en contra animado de un buen deseo de economía y temiendo con dudosos razones que la realizacion del proyecto costase al gobierno la cantidad de 50 millones: el señor ministro de Hacienda en su respuesta puso de manifiesto la conducta que el gobierno se propone seguir con la sociedad que fué empresaria de este ferro carril, y el señor Valdey, como de la comision, con gran copia de datos sobre los ejemplos que suministra el extranjero en este particular demostró que todos los gobiernos de Europa; y muy principalmente el de Bélgica, han sabido hacer notables sacrificios en este sentido. Una alusion del señor Polo al señor Cantero, dió ocasion á este último para hacer justicia, que nosotros nos complacemos en reconocer á todos los individuos de la junta de gobierno del Banco, que no son en efecto responsables en modo alguno de actos sobre que puede una acusacion contra la persona que dirige el establecimiento. Esta declaracion del señor Cantero, clara, franca, notrida de revelaciones importantes y espresada con el lenguaje de buena fé y del sentimiento de pudor fué seguida y confirmada por otra del señor Carriguiri, y ambas fueron acogidas por todo el congreso con satisfaccion y convencimiento pleno de los hechos.—Terminado este pequeño debate la izquierda, la derecha y el centro, todos tres lados de la cámara, votaron el artículo primero del proyecto, quedando sobre la mesa una enmienda del señor Campoy al artículo segundo.

De aquí se pasó á la ya famosa discusion sobre el voto de confianza para plantear los presupuestos. Tres enmiendas de las cuales ninguna fué tomada en consideracion pasaron como una vision óptica por el neorama parlamentario. El mago colocado detras de este pintoresco neorama que es el gobierno es árbitro de la luz y de la sombra; y por eso, segun su soberana voluntad, los discursos de los señores Martin, Diaz del Rio y Lopez Grado cayeron en perpetua sombra. En vano el señor Martin, sabedor por otra parte de la suerte que esperaba á su loable esfuerzo, sostuvo su enmienda, que era la quinta en el orden general; en vano al proponer de nuevo una rebaja de 60 millones en los presupuestos recorrió con muy clara razon toda la escala de las cuestiones políticas y económicas, insistiendo en estas muy especialmente proponiendo economias en materia de empleados, en la supresion de los consejos provinciales y en la reforma del consejo real, en el arreglo del ejército y hasta en la no intervencion española que si no se verifica ahorrará dinero.—El señor Alfaro le contestó cualquier cosa y la enmienda fué desechada.

El señor Diaz del Rio, joven desconocido para nosotros, se levantó luego á ofrecer su cuello tambien á la cuchilla parlamentaria. Y cayó, sosteniendo, sin embargo muy dignamente que no deben pasar de la décima parte de su valor los derechos del vino y demas artículos de consumo.

Por último, para remate de cuentas el señor Lopez Grado que pretendió hacer su rebaja estudiando el presupuesto de Gobernacion y la creacion de los nuevos gefes civiles y alcaldes corregidores, removió la arena é hizo remolinos con su ardiente peroracion. Defendióse el señor conde de S. Luis con bravura, y aunque la discusion desmenuó á un terreno personal, al cual no le seguiremos nosotros, no por eso el señor Lopez Grado dejó de mostrarse celoso por el bien de los pueblos y las reformas económicas. Tambien terció el señor duque de Valencia, cuando el señor Lopez Grado dijo que los moderados de la coalicion del 43 habian faltado á su palabra: pero nosotros no entendimos lo que replicó el señor duque, por de cosas pasadas.

Quédo, pues, desechada tambien la séptima enmienda, cuyo mantenedor fué el señor Lopez Grado.

Noticias estrangeras.

ITALIA.

ROMA 1º de mayo.

En la sesion que en este dia celebró la constituyente Romana, se trató de las exequias de los que habian muerto en el combate del dia anterior, y en seguida se discutieron algunas proposiciones para la defensa que se habia de hacer contra los napolitanos; y despues de haber hablado sobre este asunto, dejaron los diputados al triunvirato que obrase como la pareciese.

Idem 4.

Dicese que con los napolitanos vienen españoles: corren voces de que ya ha llegado esta expedicion á Albano, y otros dicen que están en Valmontone. Roma continúa fortificándose y reuniendo provisiones.

—El ejército napolitano fuerte de 10,000 hombres se conduce en el territorio de la República como pudieran hacerlo los mas sanguinarios croatas. Devastaciones, insultos, robos, amenazas, violencias, todo lo ha puesto en juego esta desenfrenada soldadesca, alentada por las proclamas y el ejemplo de sus gefes. He aquí el documento que ha hecho publicar el general napolitano.

«Pueblos de los Estados romanos.

«Al frente del cuerpo de ejército que me ha confiado mi augusto soberano, me dirijo hácia vosotros con ánimo de remover todos los obstáculos que se oponen á que manifesteis con entera libertad los respetos que os merece el gefe supremo de la iglesia, y respeteis la autoridad que á nombre del Sumo Pontífice reinante viene á restituir el orden y á devolver la paz á las familias. Tan señalada mision me hace esperar la complacencia unánime y conforme de todos estos pueblos, á los cuales prestaré mi apoyo, superando las dificultades que se opongan para conseguirlo. Confio en que no tendré que usar de la fuerza militar, que viene como amiga á socorremos.

El general.—F. Wispeare.»

—Varias reuniones de ciudadanos han ofrecido al gobierno de la República cantidades de consideracion. La titulada de Campomarzo ha entregado 860 escudos.

Siguen levantándose barricadas en varios puntos de la ciudad, á la que han llegado diferentes cuerpos de milicia nacional voluntaria.

El príncipe de Canino ha visitado hoy diferentes puntos de la ciudad, entusiasmado con su presencia á todos los ciudadanos. Si mañana los napolitanos no se deja ver ante los muros de la ciudad invicta, Garibaldi piensa visitarlos.

Idem 5.—Un cuerpo de napolitanos ha sido atacado quedando la vanguardia prisionera. El enemigo ha perdido dos cañones y muchos fusiles.

Idem 5 á las cuatro de la tarde.—En todas las casas se ha enarbolado una bandera roja en señal de la mas decisiva y terrible resistencia. En el interin ya han tenido un encuentro las tropas de Garibaldi con la vanguardia napolitana. Hé aqui algunos detalles. La vanguardia napolitana fuerte de mil hombres estaba acampada unas siete millas de Roma comiendo los ranchos. Garibaldi la atacó improvisadamente disparando sobre ella un fuego vi-

visimo y haciéndola retirar hasta Marino (12 millas de Roma) en cuyo punto se renovó el ataque con mas ardor, cogiendo á los napolitanos una porcion de prisioneros y muchos fusiles. Un ayudante de campo de Garibaldi que acaba de llegar, ha anunciado la próxima entrada de los prisioneros, y se han tomado algunas providencias para que el pueblo no haga un exceso con ellos.

El triunvirato ha hecho conducir á la cárcel al encargado de Toscana en represalias de la conducta que se ha observado en este Estado con el representante de la República.

Los napolitanos estan en Albano. Las tropas que componen este ejército nada valen. Aunque trae mucha artilleria es de pequeño calibre. El terreno no es muy á propósito para que maniobren sus escuadrones.

Los transiberianos se han unido voluntariamente con los carabineros, y unos y otros están muy entusiasmados.

El telégrafo acaba de anunciar que Garibaldi ha pasado de Albano; en su consecuencia, Abezzana, ministro de la Guerra, ha dispuesto salga inmediatamente un cuerpo de refuerzo para no comprometer las fuerzas de aquel valiente general.

Los prisioneros franceses han pedido armas para salir á batirse con los napolitanos. El ejército francés está en Civita-Vecchia, á cuyo puerto han llegado de Francia nuevos refuerzos. El general Oudinot se halla enfermo. La Asamblea está en sesion permanente, y el triunvirato despliega la mayor energía.

Idem 5 á las cinco de la tarde.—Se acaban de recibir noticias de que Garibaldi con su columna ha avanzado hácia Tivoli sin encontrar enemigos.

Idem 6 á las seis de la tarde.—El gobierno publica en este momento un aviso con noticias muy importantes de la columna de Garibaldi. Un cuerpo de caballeria francesa se encuentra cerca de Finmicino y una columna de 450 lombardos muy bien armada está en marcha para reforzar la division de aquel general.

—El gobierno francés ha recibido el dia 13 el siguiente parte telegráfico del general Oudinot, fechado en Paolo el 8 del corriente.

«La tercera brigada y el 16 de ligeros ha desembarcado felizmente; la fuerza numérica del cuerpo expedicionario es suficiente para conservar á la Francia el ascendiente que debe ejercer en este pais.

«Mañana avanzo para tomar una posicion que domina la zona Oeste de la ciudad: estoy bien fortificado en Tomivino.

«El estado moral y sanitario del ejército nada deja que desear: á escepcion de unos treinta heridos, el gobierno romano no tiene en su poder ni un soldado francés.»

En la proclama que dió el triunvirato al saber la aproximacion de los napolitanos, escita á la poblacion á hacer un esfuerzo desesperado para resistir á los esclavos del despotismo, y á fin de ostigar al enemigo, dice: «que mientras ataque á Roma de frente, se le inquiete y acose por los lados, que se formen guerrillas de 50 hombres, y el llegue á reunir este número será capitán.»

Hé aqui algunos pormenores relativos á los prisioneros franceses hechos por los romanos, dados por una persona caracterizada.

«He pasado al ministerio de la Guerra donde habia 70 prisioneros, con un capitán, dos tenientes y un subteniente. Los soldados cantaban la Marsellesa y daban vivas á la República romana: los oficiales tenían no aire de hombres disgustados. Los pregunté por qué siendo republicanos venian á atacar á otros republicanos; me contestaron que habian sido engañados. De aquí marché al palacio Collona, donde hay unos 30 prisioneros, y me dijeron otro tanto. A la vista de Bonaparte tanto estos prisioneros como unos 300 que hay en el castillo de San Angelo, reiteraron que se les habia engañado diciéndoles iban á librar á Roma de los austriacos y napolitanos.»

FRANCIA.

En extremo borrascosa y turbulenta fué la sesion de la Asamblea en el dia 14 al tratar del despacho telegráfico que el ministro del Interior, Mr. Leon Faucher, habia comunicado á las provincias al participarlas el triunfo del ministerio en la votacion del 11. En este despacho se decia que los *anarquistas estaban esperando el resultado de la votacion para formar barricadas y renovar las escenas de junio.*

Una calumnia tan atroz, en un tiempo en que las elecciones estaban abocadas, no ha podido menos de irritar á todos los partidos de la Asamblea, la cual ha dado un voto de censura bien amargo contra el indicado ministro por 519 votos contra 5. A resultas de esto, Faucher habia hecho dimision, que le fué admitida.

Se habian hecho las elecciones en Paris, y algunos otros puntos de que se tenia noticia, sin que se hubiese turbado la tranquilidad. Segun dicen los periódicos republicanos, en el departamento del Sena obtendrian una mayoría de dos terceras partes de votos sus candidatos.

— Aunque todavia no se habia acabado de verificarse el escrutinio en Paris, se sabia que de los 24 diputados que aquella capital dá, 18 ó 20 eran republicanos. En muchos otros puntos tambien habian obtenido el triunfo de los republicanos. (Reforma.)

INGLATERRA.

LONDRES.—Cámara de los Lores.—Sesion del 14 de mayo.

El Lord Beaumont dirige varias preguntas al Gobierno relativas á la intervencion de Austria, Napoles y Francia en los Estados Romanos. Cuando Pio IX, dijo, subió al trono pontifical, un sistema desacertado de gobierno obligó á las legaciones á sublevarse. Bajo el papado de Gregorio XVI se ejecutaron numerosos sentenciados á muerte y las cárceles estaban atestadas. Pio IX resolvió reformar las instituciones con el objeto de evitar una revolucion, pero eran tales los abusos, que se conoció bien pronto que era indispensable la separacion del poder temporal del espiritual.

El Papa probó á gobernar con el consejo de seculares fuera de la supremacia sacerdotal, pero aquellos consejeros no tenían ninguna iniciativa en la legislacion. Estallaron revoluciones en todos los ángulos de Italia y el pueblo romano reclamó para sí las libertades acordadas á los otros Estados de Italia, como por ejemplo, á los napolitanos. El cuerpo entero de los cardenales se opuso á tal concesion, porque creyeron que ó no se debía conceder cosa alguna, ó debía concederse todo al pueblo. El Papa se opuso á que al pueblo se le diera una educacion secular. Todo lo que S. S. concedió al pueblo, fue contra el parecer de los cardenales y con el convencimiento de que el fin vendrian á producir las consecuencias que se han realizado; pero con la reserva de retroceder segun se presentase la oportuna ocasion para mantener á toda costa la supremacia clerical. Con arreglo á los consejos que recibió de cortes extranjeras el Papa colocó al frente de sus consejeros á un hombre que habia sido *desterrado de Roma*, que habia sido *perseguido como rebelde*, que habia sido *excomulgado como sacerdote*, que habia *abandonado la religion católica* y que profesó otra, que habia *abandonado á su patria* y se habia hecho ciudadano de otro pais, y que habia sido *nombrado embajador* de el pais que él consideraba como Estado extranjero.

Este hombre que tenia contra sí todos los an-

tecedentes que he enumerado, le fué recomendado para su ministro por el consejo de una nacion; pero sus consejos fueron pronto mal recibidos por el Papa, y adversos para los cardenales. Este ministro murió de una puñalada. Desde el momento de la muerte de Rossi, los cardenales procuraron por todos medios rehacerse de todos los privilegios que se habian visto obligados á abandonar; con este fin se formuló un plan que afortunadamente se descubrió con tiempo.

El pueblo se sublevó con indignacion, sin que entrase en sus miras el destronar al Papa, y la prueba es, que fueron hasta los escalones del Vaticano implorando que permaneciera en Roma, asegurándole que perderian sus vidas, antes que permitir que nadie le injuriase en lo mas minimo. Al propio tiempo le pidieron que despidiera las fuerzas extranjeras, insistieron en la disolucion de los suizos y que se prestara juramento de ser fieles á la Constitucion que existia. El Papa desoyó los ruegos de su pueblo y oyó á los que por otra parte le aconsejaron que abandonara á Roma, lo cual verificó disfrazándose para el efecto, aparentando una desconfianza que no existia.

El marqués de Lansdacon.—Me limitaré á contestar categoricamente y en pocas palabras al lord Beaumont. El noble lord pregunta si el gobierno ha recibido despachos del gobierno frances informándole acerca de sus intenciones en ocupar una parte de los Estados romanos.—El 21 de abril último se recibió una comunicacion en la que se anuncia la intencion de mandar una expedicion á Civita-Vecchia, para asegurar la paz general y restablecer un gobierno constitucional y regular en Roma. Este paso no ha sido aconsejado por el gobierno de la reina ni tampoco se significó al concurso particular del gobierno de S. M. para llevarlo á cabo. Las citadas comunicaciones se concretaban á decir: «que tenían la intencion de enviar una fuerza á Civita-Vecchia,» sin espresar que en seguida debia trasladarse sobre Roma. Creo que la idea de la marcha sobre Roma, sea caso del gefe que manda aquellas fuerzas y de ningun modo puedo pensar que sea en cumplimiento de las instrucciones que recibiera de su gobierno.—Por lo que hace relacion á los gobiernos de Austria y Nápoles y la pretendida violacion de los Estados romanos ninguna comunicacion se ha recibidos y por otro lado estoy dispuesto á nada decir acerca de este punto.— El gobierno de S. M. no ha tomado parte alguna ni dado consejo ni aprócion á lo ocurrido. (Nacion.)

ESPAÑA.

MADRID 21 de mayo.

Tomamos de la *Nacion* las siguientes palabras, notables por la fuerza de verdad que brilla en su contenido:

«Los sucesos vienen á confirmar lo que ya presumimos: que los gobiernos de Europa se habian equivocado acerca del espíritu que anima á los romanos en la causa que defienden contra sus agresores. Ninguno de ellos habia creído en la resistencia: todos esperaban que el movimiento de sus ejércitos, mas que una campaña, seria una marcha triunfal: todos decian que no se trataba de sojuzgar á un pueblo celoso de su independencia, sino de combatir á un puñado de aventureros que oprimian el espíritu público. El resultado ha hecho ver que todos estos calculos estribaban sobre falsos fundamentos: el pueblo romano ha aparecido, el pueblo romano existe todavia.»

La sangre que regó los muros de la ciudad de Rómulo aumenta los compromisos de los defensores: su primera victoria alienta su valor: ha llegado uno de aquellos casos en que la desesperacion produce los mismos efectos que la esperanza del triunfo. Ya no se contentan con aguardar al enemigo parapetados detras de sus antiguas almenas, asomados á sus ventanas, guarecidos en sus barricadas. Salen de Roma al encuentro de las huestes invasoras que se acercan, dan con el campamento napolitano, atacan y vencen otra vez. Sean cuales fueren las simpatias de cada uno, nadie puede desconocer un hecho: que ha sucedido lo que no se creia, que ha habido un error.

Esto procede de que no se ha comprendido la existencia de un sentimiento indeleble que no ha podido ahogar las caprichosas y dislocadoras pretensiones del congreso de Viena. Quisieron que no hubiese Polonia, y la Polonia volverá á ser: quisieron que no hubiese Italia, y la Italia volverá á ser: quisieron que hasta que derriba la valla del Apenino, el mar Adriático, que Loscana forme un solo seno con el Adriático, que tan la lengua del Petrarca, de los que relinchan la lengua de los tentones. Los romanos no ven la causa de Roma ni la causa del Papa: ven solo de la patria comun de Niza á Venecia, de Venecia al Faro. Asi se esplica este fenómeno que no se ha querido prever, pero que es preciso prever.

Idem 22.

Parece que los soldados austriacos que entraron en Liorna, echaron abajo é hicieron pedazos el pabellon frances que el cónsul general de esta nacion tenia enarbolado en su propia casa. (Observador.)

Palma 31 de mayo.

Boletín de Comercio.

- Embarcaciones despachadas dia 30.
- Para Gibraltar bergantin barca sueca Gustaf W. sa cap. Buhner con lastre y 15 mar.
- Para Villajoyosa laud Desemparados de 50 y 100 ton., cap. don Juan Zaragoza con idem y 7 mar.
- Para Valencia laud S. Cayetano de 50 ton., cap. Bernardo Palmér con azúcar 6 mar. y 14 pasag.
- Para Barcelona vapor el Mallorquin cap. don Gabriel Medina con 18 pasag.
- Idem fondeadas.
- De Argel en 3 dias laud Almas de 25 ton., cap. Guillermo Berga con lastre 5 mar. y 3 pasag.
- De Ceita en 6 dias laud S. José de 38 ton., cap. Juan Mayol con idem y 7 mar.

JUNTA DE GOBIERNO

DE LA CASA DE MISERICORDIA DE PALMA.

Rifa del mes de mayo de 1849.

En el sorteo celebrado en el dia de hoy han sido premiados los números que á continuacion se espresan.

Suertes.	Números.
1. Un reloj sobremesa, con registro de música.	2152
2. Una cadena de oro.	6617
3. Seis cubiertos de plata.	10515
4. Un collar.	9191
5. Una ternera.	2157
6. Otra idem.	6890
7. Uros pendientes, número 1.	5578
8. Otros idem número 2.	9658
9. Un relicario de oro.	9541
10. Cuatro pizzas de tela de algodón en dos suertes iguales.	3061 2936

La persona á quien pertenezca el billete premiado presentará con él en dicho establecimiento. Palma 5 de mayo de 1849.—Cayetano Socias notario.

Avisos particulares.

BAÑOS DE LA CALLE DE LAS PUSAS. Mañana viernes 1º de junio se habrán al pablico.

Signe la venta de muebles en la plaza de Coz manzana 189 número 4.

En la manz.ª 90 núm. 30 se alquila una entrada con su establo, dos fuentes, habitaciones, un porche, terrado y lugar para hacer bugada, etc. cerca la font d' Nechono, el propietario que vive enfrente dará razon.